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В Архангельске с помпой 
открыли для движения 
улицу Выучейского, 
реконструкция которой 
стоила почти 900 млн 
рублей. Радовались 
недолго: в ближайшие 
годы практически 
единственным 
источником средств 
для дорожной сети 
станет муниципальный 
дорожный фонд - 
денег едва хватит 
на текущие ремонты. 
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Эхо недели
Индикатор: Инвестпрограмма Архангельска сокращена в пять раз

Депутаты одобрили «Параметры бюджета 
Архангельска на 
2014 – 2016 годы, 
принятого в первом 
чтении на сессии 
городской Думы, 
выглядят вполне 
оптимистично, 
особенно на фоне 
удручающих 
выкладок 
министерства 
финансов области. 
Несмотря на 
сокращение доходов 
минимум на 700 млн 
рублей только в 2014-м,
дефицит вполне 
«рабочий» – 6,2%. 
Текущие городские 
программы урезаны 
незначительно, 
социальные гарантии 
не затронуты 
вообще. Секрет 
прост: от большей 
части инвестиций 
пришлось отказаться. 

Доходы городского бюд-
жета на 2014 год заплани-
рованы в объеме 7 млрд 338 
млн рублей, расходы – в сум-
ме 7 млрд 593 млн рублей. В 
два последующих года ба-
ланс практически не изме-
нится: прогнозируемый де-
фицит остается в пределах 

300 млн рублей, или 6,2% от 
собственных средств. 

После передачи полно-
мочий по дошкольному обра-
зованию на уровень области 
с Архангельска «сняли» 5% 
отчислений по основному на-
логу – НДФЛ (минус 136 млн 
рублей). Насколько эффек-
тивной будет новая система 

– пока большой вопрос. В лю-
бом случае, город продолжа-

ет вкладываться в строитель-
ство детских садов: в 2014 
году наконец-то должен от-
крыться садик на 250 мест в 
округе Майская Горка, 44 млн 
рублей выделяется на проек-
тирование еще одного детса-
да в Соломбале. 

Доходы от аренды и про-
дажи земельных участков, 
госсобственность на которые 
не разграничена, теперь бу-

дут полностью поступать в казну 
города, однако особого энтузи-
азма это не вызывает. Во-первых, 
речь идет о скромной сумме – 57 
млн рублей по расчетам на 2014-й. 
Во-вторых, как отметила предсе-
датель Архангельской городской 
Думы Валентина СЫРОВА, опера-
тором арендных платежей остает-
ся правительство области, а зна-
чит, контролировать их собирае-
мость муниципалитет не может.

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Энергетика: «Россети» и руководство области обсудили развитие электроэнергетики региона

Вопросы разработки 
комплексной 
программы 
развития 
электрических 
сетей Архангельской 
области 
напряжением 
35 кВ и выше 
и осуществления 
технологического 
присоединения 
потребителей 
обсудили на 
рабочей встрече 
в правительстве 
области глава 
региона 
Игорь ОРЛОВ 
и заместитель 
генерального 
директора – 
технический 
директор ОАО 
«Россети» Сергей 
АРХИПОВ.

В совещании также при-
няли участие представители 
исполнительной власти – за-
меститель губернатора по ин-
фраструктурному развитию 
Алексей АЛСУФЬЕВ, министр 
ТЭК и ЖКХ Архангельской об-

ласти Игорь ГОДЗИШ и энер-
гетики – заместитель гене-
рального директора по техни-
ческим вопросам – главный 
инженер ОАО «МРСК Севе-
ро-Запада» (ДЗО «Россети») 
Андрей ГОРОХОВ, директор 
филиала «Архэнерго» Игорь 
КОТЕНКО.

В Архангельской области 
существует схема и програм-
ма перспективного развития 
электроэнергетики на 2013–
2017 годы, утвержденная рас-
поряжением министерства 
энергетики Архангельской 
области №121-р от 30.04.2013 
г., в ней предусматривается 
строительство подстанции 
110 кВ «Центральная» мощно-
стью 2х40 МВА в столице По-
морья. Крупномасштабный 
проект послужит обновле-
нию электросетевой инфра-
структуры региона. 

На сегодня в централь-
ной части города Архангель-
ска все подстанции являют-
ся закрытыми, то есть при-
соединение к ним новых по-
требителей невозможно из-
за предельной загруженно-
сти. Общий дефицит мощ-
ности составляет почти 80 
МВА. Новую подстанцию 110 
кВ «Центральная» предлага-
ется построить в самом серд-
це города, в районе пересе-
чения ул. Карла Либкнехта и 
пр. Новгородский. 

Ее строительство обо-
сновано генпланом и про-
граммой комплексного раз-

вития систем коммунальной 
инфраструктуры Архангель-
ска до 2025 года и необходи-
мо прежде всего для подклю-
чения микрорайонов новой 
застройки в районе ул. Выу-
чейского – ул. Розы Люксем-
бург – пр. Обводный канал. 
Площадка под строитель-
ство подстанции согласова-
на с мэрией Архангельска. 

Новый центр питания обеспе-
чит возможность технологи-
ческого присоединения объ-
ектов жилищного строитель-
ства, делового назначения 
и промышленности, а также 
объектов Северного Арктиче-
ского федерального универ-
ситета. Кроме того, строи-

Перспективные мощности
тельство подстанции «Централь-
ная» решит проблему создания 
кольцевой схемы 110 кВ в Архан-
гельске, что значительно увели-
чит надежность электроснабже-
ния потребителей центра города.

Еще одна тема встречи – воз-
можность выхода Архангельской 
области из неценовой зоны оп-
тового рынка электроэнергии. 
Это позволит удешевить ее сто-
имость. В ходе совещания сто-
роны согласовали ряд меропри-
ятий, позволяющих создать пред-
посылки для выхода из нецено-
вой зоны. В частности, в перспек-
тиве необходимо строительство 
второй цепи ВЛ-220 кВ «Коноша 

– Плесецк», затем «Коноша – За-
овражье» и линии «Микунь – За-
овражье». Полностью завершить 
переход на оптовый рынок элек-
троэнергии можно после окон-
чания строительства ВЛ-500 кВ 
«Вологодская – Коноша», также 
потребуется реконструкция под-
станции «Коноша».

Тема развития Соловецкого 
архипелага в части электроснаб-
жения тоже рассматривалась 
участниками встречи. Проект на 
Соловках предполагает органи-
зацию внешнего электроснабже-
ния архипелага за счет проклад-
ки подводной кабельной линии 
35 либо 110 кВ длиной 40 км со 
стороны поселка Летняя Золоти-
ца (Приморский район) до под-
станции на о. Б. Соловецкий. Ре-
ализация проекта дополнитель-
но позволит усилить существую-
щие сети Онежского района Ар-
хангельской области и перевести 

Елена ДОРОФЕЕВА

журналист

БК

– такова будет 
мощность подстан-
ции «Центральная» 
в Архангельске, ко-
торая значитель-
но увеличит на-
дежность электро-
снабжения центра 
города

110кВ

Акценты

 ■ Руководитель ветеринарной 
инспекции пойдёт под суд

Прокуратура Архангельской области направила в 
суд уголовное дело в отношении руководителя реги-
ональной инспекции ветеринарного надзора Сергея 
КОПОСОВА. Он обвиняется в халатности, повлекшей 
гибель ребенка.

Уголовное дело возбуждено по факту трагических со-
бытий, произошедших 8 марта 2013 года на ул. Силикатчи-
ков в Архангельске, когда в результате нападения бродячих 
собак погиб семилетний Максим Мосейчук. Сергею Копо-
сову предъявлено обвинение в том, что он в период с апре-
ля 2012 по май 2013 года не организовал работу по отло-
ву безнадзорных животных на территории области. За это 
время 75 жителей Архангельской области, из них 20 детей, 
подверглись нападению бродячих собак. Свою вину Копо-
сов не признал, дело для рассмотрения по существу будет 
рассматриваться Ломоносовским районным судом Архан-
гельска, сообщает пресс-служба областной прокуратуры.

 ■ Архангельская область 
берёт очередной кредит

Архангельской области будет предоставлен еще 
один кредит из федерального бюджета: 1 млрд ру-
блей для частичного покрытия дефицита региональ-
ной казны. Заем будет выдан сроком на три года при 
условии соблюдения майских указов президента Рос-
сии – о повышении зарплаты «бюджетникам», ликви-
дации аварийного жилья, создании инфраструктуры 
для земельных участков, предоставляемых многодет-
ным семьям, и др. 

В ходе переговоров с Минфином РФ губернатор Игорь 
ОРЛОВ и правительство области представили ожидаемую 
оценку исполнения бюджета в 2013 году, а также прогноз-
ные показатели на 2014-2016 годы. На основании этих дан-
ных министр финансов РФ Антон СИЛУАНОВ одобрил выде-
ление региону кредита для обеспечения сбалансированно-
сти бюджета и выполнения взятых расходных обязательств.

Как отметила на заседании регионального правитель-
ства министр финансов Архангельской области Елена 
УСАЧЁВА, в соответствии с соглашением будет разработа-
на программа мероприятий по сокращению просроченной 
кредиторской задолженности и план по снижению долговой 
нагрузки на бюджет. Напомним, что, по данным на 1 ноября, 
государственный долг Архангельской области уже состав-
ляет 22 млрд 353 млн рублей.
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«бюджет компромиссов»

«Получается парадокс: пред-
ставьте, что сосед ходит за вас 
получать зарплату, пусть даже он 
сто раз честный и хороший. Дол-
ги по арендным платежам за зем-
лю уже достигли 500 млн рублей 

– это деньги, которые недополу-
чил город, – подчеркнул мэр Ар-

хангельска Виктор ПАВЛЕНКО. 
– За прошлый год задолженность 
составляет 49 млн рублей – ее, по 
сути, просто списали». 

В виде межбюджетных 
трансфертов город получит 
3 млрд 105 млн, в основном 
это субвенции на выполне-
ние госполномочий в сфе-
ре образования. Большин-
ство депутатов областного 
Собрания проголосовали за 
«заморозку» программы раз-
вития Архангельска как ад-
министративного центра – 
поступления из региональ-

Сергей 

МАЛИНОВСКИЙ, 

председатель 

постоянной комиссии 

по финансам и бюджету: 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ:
ной казны на решение во-
просов местного значения 
сократятся в 5,5 раз. 

Около 70% расходов го-
родского бюджета традици-
онно приходится на «социал-
ку», на городское хозяйство – 
менее 20%. 

В том числе 547 млн ру-
блей предлагается напра-
вить на создание муници-
пального дорожного фон-
да. По мнению депутата 
Александра НЕЧАЕВА, экс-
генерального директора 
одной из ведущих компаний 
отрасли – «Севзапдорстрой», 
этих денег достаточно толь-
ко на содержание и текущий 
ремонт дорог. Крупный объ-
ект инвестиций на 2014 год 
всего один – Северодвин-
ский мост: за три года на 
его реконструкцию плани-
руется направить порядка 20 
млн рублей из собственных 
средств муниципалитета. 

Программа газифика-
ции города на 2013 год ис-
полнена не будет из-за за-
держек в подготовке доку-
ментов – на ноябрьской сес-
сии с нее «сняли» 13,7 млн 
рублей. Деньги «переходят» 
в бюджет следующего года: 
15 млн рублей предусмотре-
но на строительство газорас-
пределительных сетей в жи-
лом районе завода силикат-
ного кирпича. 

Нерешенным остается 
вопрос о том, стоит ли Архан-

гельску сейчас вкладывать-
ся в проектирование крема-
тория на кладбище Валдуш-
ки? Пока в бюджете-2014 на 
эти цели заложено 5 млн ру-
блей. Напомним, что област-
ная прокуратура оспаривает 
законность выделения мини-
стерством имущественных от-
ношений региона земельного 
участка в Рикасихе (Примор-
ский район) под строитель-
ство частного крематория по 
ходатайству ЗАО «Память». 
Работы там уже начались. 

«На содержание кладбищ 
мы тратим 150-160 млн ру-
блей в год. Есть определен-
ные сложности с захоронени-
ем людей, у которых нет род-
ных, бесхозных могил – ты-
сячи. Строительство крема-
тория необходимо в первую 
очередь для решения этих 
проблем, – пояснил Виктор 
Павленко. – Ведем перего-
воры с мэрией Северодвин-
ска. Кстати, по проекту в Ри-
касихе ни им, ни нам никаких 
предложений не поступало». 

На строительство жилья 
в «бюджете умеренности и 
компромиссов», как назва-
ла его директор департамен-
та финансов мэрии Людми-
ла КАРПОВА, предусмотре-
но 264 млн рублей: в 2014-
2016 годах на средства го-
рода планируется возвести 
12 малоэтажных домов в Се-
верном округе и от 12 до 19 – 
в Цигломени.

– Доходы городской казны в 2014 году сократятся на 

711 млн рублей. Прежде всего это связано с изменения-

ми в бюджетной политике области. В пять раз пришлось 

урезать инвестпрограмму: из нее практически убраны 

дороги, объекты, вложившись в которые мы помогли 

бы «Водоканалу» выбраться из кризиса. 

В то же время ресурсы для повышения доходной ча-

сти бюджета есть. В частности, неразграниченная му-

ниципальная земля под многоквартирными домами и 

рядом с ними. Население хочет использовать ее на за-

конных основаниях. Надо этим заниматься: пусть по-

началу поступления в бюджет будут небольшими, но со 

временем таких арендаторов станет много. 

Мы одобрили увеличение допустимого размера му-

ниципального долга более чем на 1 млрд рублей, но ско-

рее для подстраховки от разного рода неплатежей. Де-

партамент финансов мэрии поддерживает объем заим-

ствований на экономически безопасном уровне. 

населенные пункты этой терри-
тории, запитанные от дизельных 
электростанций, на централизо-
ванное электроснабжение, а так-
же увеличить надежность элек-
троснабжения сетей РЖД. 

Онежский полуостров полу-
чит реальную возможность для 
дальнейшего социально-эконо-
мического развития, население 

– качественное и бесперебойное 
электроснабжение, нерентабель-
ные дизельные электростанции 
можно будет закрыть, снизятся 
расходы областного бюджета на 
покрытие убытков, связанных с 
государственным регулировани-
ем тарифов на электроэнергию, 
вырабатываемую децентрализо-
ванными источниками электро-
снабжения, появится возмож-
ность создания туристического 
комплекса в районе п. Летняя Зо-
лотица.

В ходе визита в Архангельск 
заместитель генерального ди-
ректора – технический директор 
ОАО «Россети» Сергей Архипов 
побывал на подстанции №38 в 
Северодвинске, где познако-
мился с оборудованием питаю-
щего центра, диспетчерскими 
журналами. 

Также Сергей Архипов по-
сетил крупнейший в России су-
достроительный комплекс ОАО 
«Производственное объединение 
«Севмаш» в городе корабелов. 
Завод по строительству атом-
ных подводных лодок для ВМФ 
является крупнейшим потреби-
телем электроэнергии филиала 
«Архэнерго». 

Работа над ошибками: Земельные участки в центре перекроят еще раз

Инвестор – этажом выше
Из программы развития застроенных 
территорий Архангельска на 
2011-2013 годы исключены более 
половины земельных участков. 
Девять из 19 аукционов не 
состоялись: желающих приобрести 
права на застройку центральных 
микрорайонов отпугивает количество 
ветхих домов, которые требуется 
расселить. Кроме того, некоторые 
участки пересекаются с зонами 
охраны объектов культурного 
наследия, где разрешенная 
этажность зданий ограничена.

Городская программа развития застроенных 
территорий, напомним, разрабатывалась затем, 
чтобы вовлечь в коммерческий оборот земельные 
участки в центре, занятые аварийным жилым фон-
дом. Застройщик, принимая на себя обязательства 
по расселению ветхих домов, получает возмож-
ность в дальнейшем без аукциона оформить зем-
лю под новое строительство. Предложение номи-
нально выгодное, но большинство участков имеют 
достаточно высокую степень обременения. 

Всего в программу вошло 40 территорий, где 
расположены 360 домов, подлежащих расселению. 
В 2011-2013 годах было проведено 19 аукционов, и 
десять участков «ушли с молотка» довольно бойко. 

«Несколько старых деревянных домов уже рас-
селены. Один – по участку в границах ул. Выучей-
ского – пр. Ломоносова (ООО «Капитал-инвест»). 
По участку в районе ул. Романа Куликова ООО «Ин-
Строй» приобрело и подготовило для переезжаю-
щих 10 квартир в новом доме на этой же улице, – 
отмечает директор департамента градостро-
ительства мэрии Ян КУДРЯШОВ. – Компания 

«СтройинвестАналитика» предоставила жилье 10 
семьям из дома №90 на пр. Новгородский, сейчас 
занимается переселением двух оставшихся семей».  

В то же время девять аукционов были призна-
ны несостоявшимися ввиду отсутствия участников. 

«Нецелесообразно вводить в заблуждение за-
стройщиков, жильцов и самих себя, «держа» в про-
грамме крупные участки. В свое время одной из 
первых в список попала территория, на которой 
размещено 40 домов! Прежнее руководство об-
ласти уверяло нас, что потенциальный застрой-
щик уже есть, но он так себя и не проявил. Я вооб-
ще сомневаюсь, что в Архангельске найдется орга-
низация, которая возьмет на себя такие обязатель-
ства по расселению», – добавляет Ян Кудряшов. 

На ноябрьской сессии городской Думы было 
принято решение временно исключить из програм-
мы 21 участок: их предполагается разбить на мень-
шие по площади и вновь подготовить к аукциону. 

Несколько потенциально ликвидных участков 
«не вписываются» в рынок не из-за неподъемных 
обременений, а по другим причинам. 

«Застройщик, чтобы просчитать экономику, 
должен четко понимать, что он может проектиро-
вать на конкретном участке, – рассуждает пред-

седатель постоянной комиссии по экономике, 

собственности и предпринимательству Архан-

гельской городской Думы Александр ФРОЛОВ. 
– Разрешенная высотность зданий регламентирует-
ся генпланом, правилами землепользования и за-
стройки (они утверждены муниципалитетом), а так-
же планом зон охраны и режимов застройки тер-
риторий объектов культурного наследия, принятие 
которого – прерогатива правительства области». 

По словам Александра Фролова, заказчик этого 
нормативно-правового акта – министерство куль-
туры Архангельской области – работает над ним 
почти полтора года. 

«Некоторые наши пожелания учтены: в первона-
чальном варианте документа «лимиты» по этажно-
сти были более жесткими и касались практически 
всего центра города вплоть до Обводного канала. 
Тем не менее ограничения остались. Они наклады-
ваются и на участки, входящие в программу разви-
тия застроенных территорий, некоторые из которых 
планируется выставить на аукцион уже в 2014 году». 

На сессии депутаты и представители мэрии 
договорились направить обращение в адрес ми-
нистерства культуры с просьбой доработать доку-
мент с учетом программ, направленных на рассе-
ление людей из ветхих и аварийных домов.

Акценты

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

 ■Со 2 декабря 2013 года 
подорожает алкоголь

Цены вырастут на алкогольные напитки крепо-

стью свыше 29%. Согласно постановлению Федераль-

ной службы по регулированию алкогольного рынка, 

2 декабря начинают действовать новые минималь-

ные цены на эту продукцию – не менее 170 рублей 

за 0,5 литра.

Ограничения вводятся для всей сферы торговли. На 
спиртное крепостью свыше 40% (например, коньяки) они 
не распространяются. Для борьбы с нарушениями на рын-
ке открыта «горячая линия». Сообщения о фактах прода-
жи алкоголя по ценам ниже установленных принимаются 
по тел.: 8 (8182) 21-51-56, 65-25-32, информирует пресс-
служба Правительства Архангельской области.

 ■ В Архангельске снесут 
незаконные парковки во дворах

Мэрией города принято решение о ликвидации че-

тырех незаконных парковочных мест во дворах Ок-

тябрьского и Ломоносовского округов, которые для 

своих автомобилей владельцы устроили прямо на га-

зонах. 

Столбики из обрезков старых труб и цепочка между 
ними, чтобы никто не заехал на «огороженную территорию»: 
таких «парковочных мест» в архангельских дворах стано-
вится все больше. Они незаконны и должны быть снесены, 
причем за счет того, кто их «обустроил», сообщает пресс-
служба мэрии Архангельска. Кроме того, до конца года бу-
дут демонтированы гаражи по адресам: ул. Смольный Буян, 
д. 16, и просп. Обводный Канал, д. 11, корп. 1.  

 ■ На пароходства 
покупателей не нашлось

Аукционы по продаже акций ОАО «Северное мор-

ское пароходство» и ОАО «Мурманское морское па-

роходство» признаны несостоявшимися из-за отсут-

ствия заявок. 

По информации организатора торгов – Российского 
аукционного дома, на аукцион планировалось выставить 
26,66% акций Северного морского пароходства с начальной 
ценой 200 млн рублей и 25,5% акций Мурманского морско-
го пароходства с начальной ценой в 700 млн рублей.
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Константин ДОБРЫНИН, 

сенатор Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации:

– Я голосовал против принятия дан-

ного закона. На Руси говорят: насильно 

мил не будешь. Кроме того, в документе 

есть ряд юридических и технических недочетов, которые не-

обходимо устранить, присутствует двойное толкование пра-

вовых норм, что может привести к административным барье-

рам и, как следствие, к коррупции. К тому же законом не раз-

решается противоречие со ст. 10 закона «О статусе земель хо-

зяйственного назначения», предусматривающей предостав-

ление земельных участков сельхозназначения на аукционе.

Губерния
АПК: У личных подсобных хозяйств есть будущее 

Реакция: Камень преткновения – земельный вопрос

Натурпродукт – для глубинки
Министерство сельского 
хозяйства Архангельской 
области четко определило свои 
приоритеты: поддержка тянущих 
за собой воз региональной 
экономики крупных состоявшихся 
производств и обслуживающих 
труднодоступные и локальные 
местности мелких фермерских 
хозяйств. Чтобы убедиться 
на практике, что поддержка 
последних – это, действительно, 
движение в правильном 
направлении, «БК» составил 
компанию министру Дмитрию 
КАРЕЛЬСКОМУ в поездке в гости 
к двум фермерам Холмогорского 
района: Анатолию АНЦИФЕРОВУ 
из деревни Заболотье и Юрию 
ШАЛАПОВУ из села Емецк. Оба 
получили гранты на развитие 
хозяйства из областного и 
федерального бюджетов.

Анциферов по образованию инженер-
строитель, но всю жизнь работал у себя на ро-
дине в Холмогорском районе: сначала в плем-
совхозе «Заречный» до 1995 года, затем воз-
главлял МО «Зачачьевское». Год назад Анато-
лий Витальевич решил сосредоточиться на 
личном подсобном хозяйстве. У него, чуть ли 
не единственного на всю деревенскую округу, 
включая и немаленькое село Емецк, на скот-
ном дворе сохранилась крупная рогатая жив-
ность: три коровы, три теленка. Молоком Ан-
циферов зимой снабжает около 30 семей. Ле-
том количество клиентов удваивается за счет 
дачников.

«Его все местные просили поддержать, вот 
мы и уговорили официально зарегистриро-
ваться фермером, чтобы была возможность 
участия в конкурсе грантов», – говорит на-

чальник районного управления сельско-

го хозяйства Нина БЕЛЯЕВА. 
Официальный статус Анциферов приоб-

рел только в сентябре и сразу заявился на кон-
курс, а уже в ноябре получил как победитель 
1 млн 380 тысяч рублей на развитие хозяйства. 
Часть денег уже потратил на покупку тракто-
ра МТЗ – в народе «Беларусь». 

Новенький трактор сейчас красуется во 
дворе. Вокруг снуют и гогочут с грозным ви-

дом три белых гуся-первогодка, норовя уку-
сить непрошеных гостей.

«Гуси – это мечта детства, веселят, – объ-
ясняет новоявленный индивидуальный пред-
приниматель во время экскурсии по двору. – 
Да и вообще, сейчас диких гусей мало стало, 
так я еще и серых птиц заведу. Вот сбегут к нам 
от жен охотники из Архангельска, в кустах по-
валяются, вина выпьют, а потом ко мне – гу-
сей покупать, чтобы дома трофеи предъявить». 

В хлеву хозяина-шутника чисто: нас раз-
глядывают и тянутся лизнуть ухоженные ко-
ровы, пытаются вырваться на волю из загона 
молодые поросята. 

«Развожу молоко и творог по 10 деревням 
и в Емецк, – рассказывает Анциферов. – По-
росят откармливаю для себя. В собственно-
сти 8 га земли, один использую под картош-
ку – урожайность в этом году была хорошая, 
а остальное под выпас и заготовку сена. Вот 
хочу еще индюшат завести, говорят, это ин-
тересно». 

Насчет увеличения количества основного 
ресурса хозяйства – коров – фермер высказы-
вается осторожно, мол, все будет зависеть от 
политики государства. Пока главный стимул 
для главы семейства – доработать несколь-
ко лет до пенсии, а что дальше будет, Анци-
феров не загадывает.

«Много коров – это проблема с реализаци-
ей молока, – считает Анатолий Витальевич. – 
А со следующего года и с реализацией мяса 

будет проблема. Сейчас-то просто: приехал в 
ветлечебницу, мясо показал, его заклеймили 
и езжай – продавай…». 

«С 2014 года в России разрешена продажа 
мяса только тех коров и свиней, которые были 
забиты на специально оборудованных для это-
го площадках, – спешит вступить в разговор 
Дмитрий Карельский. – Это требование тех-
регламента Таможенного союза «О безопасно-
сти мяса и мясной продукции». В области нет 
ни одной современной бойни, но мы поддер-
жим их строительство субсидиями». 

Анциферова производство мяса не при-
влекает, он считает, что на молоке деньги де-
лать легче. «Его любой пенсионер может по-
зволить себе купить, а мясо – нет, – считает 
он. – Молоко приносит постоянный доход, а 
производство мяса – нет». 

Продается молоко по 40 рублей за литр. 
Большой прибыли бизнес не приносит, но к 
этому факту Анатолий Витальевич относит-
ся философски. «В Вологодской области сто-
имость натурального молока всего 25 рублей, 
поэтому 40 для нас – нормальная цена, – го-
ворит фермер. – Но, конечно, будем догонять 
цены молокозаводов, которые по 47 рублей 
за пакет продают. Этот, порошок, разбавлен-
ный двинской водой, не сравнить с натураль-
ным молоком. Кстати, разница между карто-
фелем, выращенным с помощью химических 
удобрений и натуральным способом, – тоже 
очень большая. На вкус чувствуется!». 

«Людям все равно надо есть, и желательно, 
чтобы было дешево, а дешевизна – это опре-
деленная технология, – в свою очередь разъ-
ясняет современные тенденции министр. –
Есть крупные молокозаводы, которые штам-
пуют по 150 тонн молочной продукции в день, 
а есть локальный фермерский рынок. Но идет 
осознание того, что навязываемая поточная 
продукция – это не всегда хорошо. В Европе 
все больше и больше пользуются популярно-
стью натуральные продукты. Поэтому будем 
и мы стимулировать мелких фермеров. У них 
нет проблем с реализацией продукции, они 
не конкурируют с молокозаводами. Ведь по-
чему средние хозяйства, вроде колхозов, в 
области не выжили? Они производили в день 
две тонны молока. На месте его не реализо-
вать, а везти на переработку невыгодно из-за 
трудной логистики. А собирать все это моло-
ко вместе – это нарушение требований каче-
ства и технологии производства».

Весь грант Анциферов собрался потра-
тить на технику. МТЗ – первая ласточка за-
купок. По его мнению, это хороший трактор. 
Главное, что в его устройстве легко разо-
браться. А то «иностранца» купишь, а чинить 
как? Так что технику надо подбирать осмотри-
тельно. Вот директор ООО «Лига» Игорь ЕР-
МОЛИН, как говорят, понадеялся на польскую 
технику при уборке картофеля и не успел со-
брать до заморозков часть урожая. Польские 
копалки, в отличие, например, от немецких, – 
однорядные. 

Отобедав в гостеприимном доме Анци-
феровых, отбываем в Емецк. На мини-фер-
му Юрия Шалапова. Он, в отличие от коллеги, 
закупает и выращивает на убой бычков. Грант 
в 900 тысяч рублей получил в прошлом году. 
На эти деньги построил небольшую ферму, ку-
пил трактор. Сейчас откармливает 14 телят. 

«Юрий Александрович, так же как и Анци-
феров, надежный человек – любое дело до 
конца доводит, поэтому и уговорили его уча-
ствовать в соискании гранта», – объясняет вы-
движение фермера на конкурс Нина Беляева. 

Уже в марте Шалапов планирует пустить 
бычков на убой, а мясо распродать в Емец-
ке. До того пробовал себя в свиноводстве, но 
оказалось, что-то не то с нашими животными: 
брал поросят у сийских монахов – в весе пло-
хо прибавляют, не растут. «Запущена порода», 

– уверен Шалапов. 
«Вот Анциферов считает, что невыгодно 

на мясо работать», – задаю провокационный 
вопрос и получаю ответ хозяйственного му-
жика: «Невыгодно ничем не заниматься, а тут 
хоть что-то есть». 

Фермеры взбунтовались
Сенаторы отклонили 
принятые Госдумой 
поправки в закон 
«О крестьянском 
(фермерском) хозяйстве». 
Камнем преткновения 
стал земельный вопрос. 
Согласно документу 
аграрии не смогут 
получить участки без 
представления 
документа, 
подтверждающего 
регистрацию 
фермерского 
хозяйства. В поддержку 
сельхозпроизводителей 
выступила сенатор 
от Архангельского 
областного Собрания 
депутатов Людмила 
КОНОНОВА. В итоге 
закон был отправлен 
на доработку. 

В состав соответствующей со-
гласительной комиссии вошел се-
натор Константин ДОБРЫНИН, так-
же представляющий нашу область в 
Федеральном Собрании. 

«Закон усугубляет существу-
ющее положение, его параметры 
вызывают большие трудности при 
оформлении фермерами земель-
ных участков» – так считают сами 
аграрии. В обращении, направлен-
ном в Совет Федерации председа-
телем Архангельской региональной 
ассоциации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяйствен-
ных кооперативов Михаилом СИ-
ЛАНТЬЕВЫМ, говорится: «Законо-
проект не решает никаких государ-
ственных задач, более того, он соз-
дает препятствия созданию новых 
крестьянских хозяйств». 

В законе отсутствуют гаран-
тии получения земельных участков 
гражданами, которые создают фер-
мерские хозяйства. То есть в случае 
регистрации крестьянского хозяй-
ства без наличия земли оно не смо-

жет осуществлять деятельность, од-
нако фермер должен будет платить 
налоги. Не решены такие проблемы, 
как длительное – в среднем до года 

– оформление земельного участка с 
проведением за свой счет кадастро-
вых работ. Отсутствие механизмов 
резервирования земли и гарантий 
по ее получению после регистра-
ции хозяйства может создать усло-
вия для коррупции в данной сфере, 
заметил председатель комитета Со-
вета Федерации по аграрно-продо-
вольственной политике Геннадий 
ГОРБУНОВ. 

В Архангельской области, по 
данным налоговой инспекции, на на-
чало года зарегистрировано около 
400 фермерских хозяйств. Это очень 
мало: в среднем на каждый район 
приходится около 20 хозяйств. Но в 
этом году многие из них были лик-
видированы в связи с тем, что Пен-
сионный фонд поднял ставку плате-
жей до 37 тысяч рублей за каждого 
члена фермерского хозяйства. Ос-
новными проблемами фермерства 
в Архангельской области специали-
сты называют сложности с реализа-
цией сельскохозяйственной продук-
ции и дорогие кредитные ресурсы.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Людмила КОНОНОВА, 

сенатор Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации 

от Архангельского областного 

Собрания депутатов:

– При рассмотрении этого вопроса мы учитывали, что и Ас-

социация российских фермеров, и целый ряд специалистов в 

области аграрного права указали на нецелесообразность при-

нятия законопроекта. Эти тезисы также были мной озвучены на 

заседании Совета Федерации. Считаю, что проект федераль-

ного закона, внесенный на одобрение в Совет Федерации, не-

обходимо доработать, что и будет сделано.

Яна МОРОЗОВА

журналист

БК
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Стратегия
Образование: Северный институт предпринимательства отмечает юбилей

Первый частный 
вуз Архангельской 
области НОУ ВПО 
«Северный институт 
предпринимательства» 
6 декабря отмечает 
двадцатилетний юбилей. 
По словам ректора 
Сергея КОЧЕГАРОВА, 
институт пользуется 
стабильным спросом 
на рынке образовательных 
услуг, а его главные 
преимущества – 
опора на традиции 
классического 
образования 
и внимательное 
отношение к студентам.

Наш козырь – индивидуальный подход

– Сергей Анатольевич, как был соз-

дан институт?

– Идея создания института принадлежит 
Сергею Владимировичу ГОРЮНОВУ, кото-
рый в конце 1991 г. пришел к выводу, что в 
связи с переходом к новой модели эконо-
мики в нашей стране появляются потреб-
ности в новых специалистах и новых спе-
циальностях. Вместе с группой единомыш-
ленников им была создана Северная ком-
мерческая школа, где любой желающий мог 
пройти курсы маркетинга, менеджмента, 
информационных технологий, а также по 
некоторым вопросами юриспруденции. 

Первый опыт такой работы подтолкнул 
на создание высшего учебного заведения 
на базе Северной коммерческой школы. В 
первых документах новый вуз назывался 

«Северный открытый университет», но впо-
следствии был переименован в Северную 
академию предпринимательства. Первая 
лицензия на право осуществления обра-
зовательной деятельности была получена в 
1993 году, именно с этого времени и ведет-
ся отсчет деятельности института. 

– Вуз первым в области выстроил 
трехступенчатую систему образова-
ния. В чем ее преимущества?

– Институт является учредителем Се-
верной коммерческой школы (бывший Се-
верный экономический лицей) и Колледжа 
управления, бизнеса и права. В школу при-
нимаются дети для обучения в 8-11 классы. В 
качестве дополнительных предметов ребята 
изучают основы маркетинга и информаци-
онных технологий. Силами опытных педаго-

гов школы обеспечиваются комфортные ус-
ловия для реализации личностного потен-
циала каждого ученика. В колледже можно 
получить качественное среднеспециальное 
образование в сфере рекламы, дизайна и по 
другим популярным направлениям. 

Обучение в Северном институте пред-
принимательства также имеет свои преи-
мущества. У нас налажены крепкие связи 
со многими европейскими образователь-
ными структурами. Наши выпускники могут 
продолжить образование в Европейской 
школе стратегического менеджмента в Ве-
ликобритании или Институте профессио-
нальных финансовых директоров. Мы так-
же сотрудничаем со Школой развития биз-
неса известного маркетолога Джея АБРА-
ХАМА, проводим семинары для предприни-

мателей Архангельска. Институт участвует 
в трехлетнем российско-норвежском про-
екте «Программа предпринимательства – 
молодые предприниматели», участники ко-
торого обучаются навыкам инновационно-
го предпринимательства.

– Какие отделения наиболее попу-
лярны у абитуриентов?

– Если раньше на заочном отделении 
были примерно одинаково востребованы 
специальности менеджера и юриста, то 
теперь юристов больше. В последнее вре-
мя увеличилось количество студентов из 
правоохранительных структур: полиции, 
УФСИН, судов. У таких студентов есть моти-
вация и целеустремленность, но по работе 
приходится часто ездить в командировки. 
Мы учитываем эти нюансы и идем навстречу.

– Бытует мнение, что российский ры-
нок труда перенасыщен юристами…

– Юристов действительно выпускается 
много, но на деле найти высококвалифици-
рованного специалиста достаточно слож-
но, потому что выпускники обладают в ос-
новном теоретическими знаниями. Учиты-
вая это, мы выстраиваем образовательный 
процесс таким образом, чтобы студент по-
лучал как можно больше практических на-
выков и после получения диплома стано-
вился лакомым кусочком для хэдхантеров. 
Выпускники Северного института предпри-
нимательства в качестве безработных ни-
когда не регистрировались.

– А как вы относитесь к модным мето-
дикам преподавания, например, к дис-
танционному обучению?

– Институт опирается на традиции клас-
сического образования. Я не против дис-
танционного обучения, но глубоко убежден, 
что именно в открытом диалоге с препода-
вателем заключается суть образователь-
ного процесса.

Реклама
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Власть и бизнес
Проект: Программа «Ты – предприниматель» набирает обороты

Первый шаг к бизнесу
В Архангельске на базе Северного Арктического 
федерального университета прошел 
III Международный форум молодых 
предпринимателей. На нем были подведены 
итоги реализации в Архангельской области 
федеральной программы «Ты – предприниматель».

Организаторами мероприятия выступи-
ли министерство по делам молодежи и спор-
ту и министерство экономического развития 
и конкурентной политики Архангельской обла-
сти. Главная цель форума – подведение итогов 
работы программы «Ты – предприниматель» в 
2013 году и презентация планов на 2014 год. 

«Мы ждем от вас новых идей, – напутство-
вал участников форума губернатор Архан-

гельской области Игорь ОРЛОВ. – Напри-
мер, у нас есть мощный судостроительный 
кластер, но не хватает энергичных и целе-
устремленных людей со свежим взглядом на 
его работу. Или другой пример: у области есть 
ресурсы для развития биоэнергетики, но нет 
идей, как это делать. Надеюсь, что вы изме-
ните ситуацию».

По словам министра по делам молоде-

жи и спорту Елены ДОЦЕНКО, развитие мо-
лодежного предпринимательства – приоритет 
областной политики. Работа в данном направ-
лении приносит свои плоды: количество моло-
дых людей, начинающих при поддержке регио-
на свой бизнес, неуклонно растет. В 2010 году 
впервые на молодежном форуме «Команда – 
29» была открыта площадка программы «Мо-
лодежное предпринимательство», что позво-
лило в 2012 году в региональную программу 
«Развитие субъектов малого и среднего пред-
принимательства в Архангельской области и 
Ненецком автономном округе на 2012–2014 
годы» включить мероприятия по развитию мо-
лодежного предпринимательства. 

Участие региона в программе Росмоло-
дежи «Ты – предприниматель» дает возмож-
ность участвовать в федеральных и междуна-
родных мероприятиях в этой сфере. Уже се-
годня отмечается рост количества молодых 
людей начинающих при поддержке региона 
свой бизнес. 

«С 2014 года в регионе начнет действовать 
рассчитанная до 2020 года государственная 
программа «Экономическое развитие и инве-
стиционная деятельность в Архангельской об-
ласти», – сообщила участникам форума ми-

нистр экономического развития и конку-

рентной политики Архангельской области 

Ирина ГЛАДЫШЕВА. – Она сохраняет такие 

инструменты поддержки малого бизнеса, как 
субсидии на стартапы, оплата первого лизин-
гового платежа, субсидирование процентных 
ставок по кредитам, микрозаймы. Мы рассчи-
тываем на энергию и драйв молодежи, на гене-
рирование вами инновационных идей. Хочет-
ся, чтобы свой потенциал молодые предпри-
ниматели смогли реализовать в Архангель-
ской области, а не за ее пределами».

В течение трех дней на площадках фору-
ма прошли «круглые столы»: «Государствен-
ная поддержка малого и среднего предпри-
нимательства в регионе», «Новое в зако-
нодательстве в сфере предприниматель-
ства» и т. д. Состоялся семинар «Предпри-
нимательство: от идеи до эффективного 

управления». Консультации специалистов 
получили более 300 человек. 

Впервые на открытии форума наградили 
победителей и призеров регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Молодой предпри-
ниматель России-2013». Ими стали: директор 
ООО «Инновационный кадровый центр» Свет-
лана СВИРИДА – в категории «Женское пред-
принимательство»; учредитель ООО «ПроПолис» 
(Учебно– развивающий центр «Детская парков-
ка») Кира РЫЖЕНКОВА – категория «Социально 
ответственный бизнес»; директор ООО «Инже-
нерно-технический центр «Азимут-Энерго» Ан-
тон БЕЛЯЕВСКИЙ – категория «Сфера услуг». 

«В прошлом году в работе форума приня-
ли участие около 200 человек, в этом – более 

300, – отметил координатор программы «Ты 

– предприниматель» в Архангельской об-

ласти Артем ВАХРУШЕВ. – Я периодически 
слышу мнение, что, несмотря на федеральное 
и областное финансирование, «живых» денег 
участники программы не получают. Но наша 
цель – это не раздача рублей, а подготовка по-
тенциальных предпринимателей. Для этого 
сформирован пул экспертов-практиков, раз-
работана 72-часовая образовательная про-
грамма, выстроены с помощью социальных 
сетей и регионального сайта www.molbis29.
ru коммуникации с молодежью, желающей по-
пробовать себя в бизнесе. Сейчас на сайте за-
регистрировано свыше трех тысяч заявок на 
участие в программе. Наша задача – по ито-
гам 2013 года получить 52 новых зарегистри-
рованных бизнеса». 

Кстати, в 2012 году Архангельская область 
по результатам реализации программы во-
шла в число 20 лучших регионов России, а 
на форуме, по словам Вахрушева, впервые 
была опробована образовательная програм-
ма «Предпринимательство: от формирования 
идеи до эффективного управления компани-
ей». Она охватила такие темы, как «Технология 
формирования бизнес-идеи и ее формализа-
ция», «Бизнес-моделирование», «Правильное 
написание бизнес-проекта», «Маркетинг и тех-
нологии продаж», «Бухгалтерские и налоговые 
аспекты предпринимательской деятельности», 
«Организационное проектирование и дизайн». 

«Обычно акцент в таких программах де-
лается в основном на маркетинг, а про биз-
нес-моделирование, генерацию и формали-
зацию идей, организационное проектирова-
ние – забывают, – отмечает Артем Вахрушев. 

– Почему-то считается, что главное – это про-
дажа, но ведь надо производить, отслеживать 
качество товара и работы, движение финан-
совых потоков. Наша образовательная про-
грамма охватывает все аспекты и нюансы ве-
дения бизнеса».

Как стать участником программы «Ты – 
предприниматель»? Для начала зарегистри-
роваться на сайте www.molbis29.ru и там же 
пройти тестирование, позволяющее оценить 
бизнес-способности соискателя.
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Власть и бизнес
Интересы: Нормативные акты, касающиеся бизнеса, будут проходить «предпроверку»

С 1 января 2014 года региональные нормативные 
акты, затрагивающие интересы предпринимателей, 
будут проходить оценку регулирующего воздействия (ОРВ). 
Любой участник рынка получает возможность до подписания 
закона высказать замечания или, например, провести 
альтернативную экспертизу последствий его принятия. 
По мнению директора центра ОРВ Высшей школы экономики 
Даниила ЦЫГАНКОВА (на снимке), Архангельская область – один 
из немногих регионов РФ, где сделано все, чтобы нововведение 
не стало профанацией диалога между бизнесом и властью.

«Оценка регулирующего воздействия поя-
вилась чуть больше тридцати лет назад, почти 
одновременно в двух ведущих странах – США 
и Великобритании – как средство освобожде-
ния малого и среднего бизнеса от излишних 
административных барьеров, а бюджета – от 
сопутствующих нагрузок, причем с помощью 
самих предпринимателей, – рассказывает Да-
ниил Цыганков. – Чудес не бывает, но грамот-
ная регуляторная политика, ядром которой 
является ОРВ, по исследованиям Организа-
ции экономического сотрудничества и разви-
тия (ОЭСР), дает в 5-7 лет прирост валового 
продукта на 1,5-2%. Ни выделение прямой по-
мощи бизнесу, ни «замораживание тарифов», 
ни «игра» на налоговых ставках для бизнеса 
такого эффекта не принесут». 

В России ОРВ стала применяться срав-
нительно недавно – в 2010 году, хотя первые 
попытки ее внедрения предпринимались с 
2003-го. В 2012 году поручение о ее внедре-
нии на уровне субъектов РФ было закреплено 
в одном из майских указов президента (№601 
от 7.05.12 г.), а затем – в Федеральном зако-
не №176-ФЗ (от 2.07.13 г.). С 2014 года реги-
ональные, а с 2015-го, поэтапно, и муници-
пальные органы власти обязаны проводить 
предварительную оценку проектов законов, 
касающихся предпринимательской и инве-
стиционной деятельности, а также экспер-
тизу уже действующих нормативных право-
вых актов (НПА). 

«ОРВ де-факто начинается с публичных 
консультаций с бизнесом, – продолжает Да-
ниил Цыганков. – Все мы знаем горячо люби-
мые предпринимателями в регионах способы 
общения с властью: направить письмо на имя 
губернатора, прийти на совещание, высказать 
свою позицию и проверить, чтобы они попали 
в протокол, использовать неформальные кон-
такты с чиновниками... «Серый» лоббизм се-
годня ничего не гарантирует. Наиболее разви-
тый бизнес, и прежде всего корпорации с за-
падным капиталом, будет содействовать рас-
пространению именно культуры ОРВ». 

На публичные консультации обычно от-
водится от 15 до 30 дней. Проект норматив-

ного акта или действующий закон размеща-
ется в специальном разделе сайта прави-
тельства региона (в Архангельской области 

– http://dvinaland.ru/orv). По окончании срока 
консультаций все аргументированные мне-
ния систематизируются и публикуются там 
же с указанием источника. Просто «принять 
к сведению» предложения нельзя: автор за-
кона обязан либо согласиться и пояснить, в 
какой форме учтет замечание, либо обосно-
вать причину отказа. 

«Как показывает практика, для предпри-
нимателей это достаточный стимул потра-
тить время, а в некоторых случаях и ресур-
сы – например, на независимую отраслевую 
экспертизу последствий принятия норматив-
ного акта, – добавляет эксперт. – Участников 
публичных консультаций в меньшей степени 
беспокоит, что все узнают их точку зрения или, 
скажем, увидят стремление сохранить соб-
ственную маржу: пусть другие также предо-
ставляют расчеты, если хотят в чем-то убе-
дить регулятора». 

Если система ОРВ построена грамотно, 
опубликованием информации в Сети дело 
не ограничивается: профильное министер-
ство организует целевую рассылку докумен-
тов по проекту предприятиям «заинтересо-
ванных» отраслей. 

Архангельская область вошла в число 20-
25 субъектов РФ, где система ОРВ опробова-
на раньше, чем предписывает федеральное 
законодательство: в октябре – ноябре теку-
щего года. В 2013 году по результатам кон-
курсных процедур была определена эксперт-
ная организация – национальный исследова-
тельский институт Высшая школа экономики, 
которая сопровождала «пилотные» проекты. 

По рекомендациям министерств и бизнес-
ассоциаций было выбрано пять нормативных 
актов из разных отраслей. Замечания, полу-
ченные в ходе публичных консультаций, по не-
которым из них занимают 60-70 страниц. Как 
считает Даниил Цыганков, наиболее показа-
тельны два примера: постановление Прави-
тельства Архангельской области об ограниче-
нии продажи алкоголя в дни выпускных балов 
в школах, 1 сентября и т. д. (вступило в дей-
ствие 1 августа 2012 года) и законопроект, ка-
сающийся трудоустройства инвалидов. 

«Каждый предприниматель должен еже-
месячно предоставлять в центры занятости 
сведения о вакансиях для инвалидов, – от-
мечает Даниил Цыганков. – Теперь давайте 
оценим процесс с точки зрения нагрузки на 
бизнес: час рабочего времени сотрудника не-
большого ООО стоит, навскидку, 100 рублей. 
Умножаем на примерное количество участни-
ков рынка и получаем в годовом измерении 
миллионные издержки на «производство бу-
маг». Что изменится, если центр занятости бу-
дет получать эту информацию раз в квартал? 
Масса людей в нашей экономике занята тем, 
что готовит, отправляет и читает документы, 
которые ни на что не влияют, а цели регули-
рования при этом остаются не достигнутыми».

Одна из типичных ошибок применения 
ОРВ – отсутствие фильтров для определе-
ния законов, требующих «диагностики». 

«Не стоит использовать ОРВ по каждому 
поводу и идти на неоправданные бюджетные 
расходы: в Правительстве Архангельской об-

ласти это прекрасно понимают, – говорит Да-
ниил Цыганков. – Если судить по долям в ва-
ловом региональном продукте, здесь ключе-
выми отраслями являются промышленность, 
строительство, торговля, транспорт и связь. 
Проведения ОРВ, даже с учетом планки, уста-
новленной Федерацией, будут требовать не 
более 40-50 новых и десяти действующих 
нормативных актов в год, которые действи-
тельно меняют правила игры». 

На ноябрьской сессии областного Собра-
ния депутатов принят законопроект, включаю-
щий ОРВ в процедуру принятия областных за-
конов. Ориентировочно в феврале 2014 года 
минэкономразвития региона объявит об от-
боре действующих нормативных актов, вы-
зывающих наибольшее количество претензий 
в бизнес-сообществе. Предполагается, что 
в «short-list» на год их попадет 7-10. По пред-
ложению экспертов ВШЭ, министерству мо-
гут быть даны «блокирующие» права на при-
нятие весомых, экономически существенных 
НПА, если выяснится, что от них вреда боль-
ше, чем пользы. Причем только заместитель 
губернатора или сам губернатор будут иметь 
право преодолеть это «вето». 

«Если ОРВ носит исключительно инфор-
мационный характер, через какое-то время 
бизнес перестанет участвовать в публичных 
консультациях, да и чиновникам надоест уча-
ствовать в трудоемких дополнительных про-
цедурах без реального «выхлопа». Миниэко-
номразвития Архангельской области не от-
неслось к внедрению оценки регулирующего 
воздействия как к «спущенной сверху» фор-
мальности, показало себя грамотным заказ-
чиком, максимально использующим потен-
циал приглашенных экспертов. Что касается 
«пилотных» проектов, пока, к сожалению, не 
слишком была заметна активность бизнес-
ассоциаций, за исключением регионального 
отделения РСПП. А вот сами предпринимате-
ли активно включились в обсуждение, в част-
ности, постановления правительства области, 
касающегося ограничений на торговлю ал-
коголем», – подводит итог Даниил Цыганков.

ОРВ: как можно 
изменить закон?

– Мы сотрудничаем с Высшей школой экономики по вопросам внедрения в 

области оценки регулирующего воздействия с 2012 года и благодаря этой экс-

пертной поддержке подготовились к исполнению полномочий по проведению 

ОРВ, передаваемых нам Федеральным законом №176-ФЗ с 1 января 2014 года. 

Конечно, предстоит большая работа: мало формально включить данную про-

цедуру в нормотворческий процесс, нужно, чтобы она была эффективна, что-

бы бизнес понимал, что ОРВ – это инструмент, который позволяет ему донести 

свое мнение до власти и быть при этом услышанным. 

Институт оценки регулирующего воздействия доказал свою эффективность 

в развитых странах и уже активно используется в России. Минэкономразвития 

РФ приводит некоторые примеры применения ОРВ на федеральном уровне: 

признаны избыточными требования о получении 160 тысяч разрешений на пе-

ревозку опасных грузов – ежегодные затраты бизнеса на эти цели составляли 

бы 480 млн в год; удалось избежать 20 млрд рублей издержек при оснащении 

ж/д вагонов аппаратурой ГЛОНАСС. 

Безусловно, нормативные акты, принимаемые на федеральном уровне, серь-

езно влияют на бизнес. Но и регионы имеют возможность создавать более бла-

гоприятные условия хозяйствования для предпринимателей на своей террито-

рии, в том числе и при проведении оценки регулирующего воздействия.

Ирина ГЛАДЫШЕВА, 

министр экономического развития 

и конкурентной политики 

Архангельской области:

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Финансы

Вместе к новым горизонтам

Сбербанк вывел на рынок 
новое предложение 
для малого бизнеса – 
тарифный план «Лига 
бизнеса». Комплексный 
подход к банковскому 
обслуживанию, на 
котором основан данный 
продукт, поможет 
предпринимателям 
не только получить 
сниженную процентную 
ставку по беззалоговому 
кредиту «Доверие», но 
и даст возможность на 
специальных условиях 
воспользоваться 
дополнительными услугами 
и сервисами банка. 

Услуги, предоставляемые бан-
ком, давно стали неотъемлемым 
инструментом для успешного ве-
дения дел, и многие предпринима-
тели для развития своего бизнеса 
активно используют существующие 
на рынке финансовые продукты. 
Однако обычно бизнесмены обра-
щаются в банк преимущественно за 
отдельной услугой, поскольку мо-
гут не осознавать, насколько удоб-
ны и другие продукты, какие воз-
можности для бизнеса они откры-
вают. Другой причиной такого под-
хода может быть стремление пред-
принимателей сэкономить на услу-
гах, приобретая их в разных банках. 
Учитывая это, Сбербанк предлага-
ет своим клиентам комплексное 
предложение, которое дает воз-
можность в течение длительного 
периода решать большинство за-
дач активно развивающегося биз-
неса в одном банке и на привлека-
тельных условиях. 

Тарифный план «Лига бизнеса» 
– это продукт, включающий безза-
логовый кредит «Доверие» по сни-
женной до 14,5% ставке и широкий 
перечень услуг расчетно-кассово-

го обслуживания (РКО) по льгот-
ной стоимости. Это возможность 
попробовать на привлекательных 
условиях те продукты банка, кото-
рыми прежде предприниматель не 
пользовался по разным причинам. 
Такой подход можно сравнить, на-
пример, с покупкой абонемента в 
фитнес-клуб: за фиксированную 
сумму у человека появляется воз-
можность попробовать все опции 
и программы, которые предлагает 
заведение. 

В состав тарифного плана «Лига 
бизнеса» входит открытие и веде-
ние рублевого счета, а также бес-
платное подключение и пользова-
ние интернет-банком «Сбербанк 
Бизнес ОнЛ@йн» в течение года. 
Клиент получает возможность про-
ведения неограниченного количе-
ства электронных платежей. Кро-
ме того, ему доступно ежемесячное 
снятие со счета суммы до 250 ты-
сяч рублей и неограниченный при-
ем наличных денежных средств на 
свой счет. 

Существенный плюс тарифного 
плана – сниженная до пяти процент-
ных пунктов ставка* по популярно-

му у малого бизнеса беззалоговому 
экспресс-кредиту «Доверие», пре-
доставляемому на любые цели. На 
сегодня это одно из самых привле-
кательных предложений на рынке. 
По ставке 14,5% клиент Сбербан-
ка может получить от 80 тысяч до 3 
млн рублей на срок от 6 до 36 ме-
сяцев. В качестве обеспечения по 
кредиту для индивидуального пред-
принимателя необходимо лишь по-
ручительство физического лица, а 
для общества с ограниченной от-
ветственностью – поручительство 
собственника бизнеса. Дополни-
тельным преимуществом данно-
го кредита является отсутствие ко-
миссий, как за выдачу, так и за до-
срочное погашение.

Тарифный план «Лига бизнеса» 
предоставляется на год по цене 48 
тысяч рублей. Заплатив единожды, 
предприниматель в течение года 
может больше не думать об опла-
те включенных услуг и их стоимо-
сти. Несмотря на рыночную ситуа-
цию, финансовые условия по про-
дукту остаются неизменными в те-
чение всего периода действия та-
рифа – то есть на протяжении года. 

Все это значительно упрощает вза-
имодействие с банком. При этом 
если предприниматель оформля-
ет кредит «Доверие» на срок боль-
ше года, он может продлить дей-
ствие тарифного плана и сохра-
нить существующие льготные ус-
ловия на следующий период, вне-
ся абонентскую плату. 

Однако удобство от перехода 
на тарифный план имеет не только 
финансовую составляющую. Такой 
вариант работы с банком делает 
предпринимателя его долгосроч-
ным партнером, что особенно важ-
но для тех, кто пользуется банков-
скими услугами регулярно. Рабо-
тая с финансовой организацией на 
постоянной основе, клиент может 
рассчитывать на различные скид-
ки и привилегии от партнеров банка. 
Например, при подключении к та-
рифному плану «Лига бизнеса» кли-
ент получает скидки на онлайн-сер-
висы для ведения бизнеса (бухгал-
терия и онлайн-отчетность, управ-
ление торговлей и складским уче-
том, управление клиентами, сдел-
ками и продажами и многие дру-
гие), а также дистанционные биз-
нес-курсы на специализирован-

*Ставка по кредиту «Доверие», оформленному в рамках тарифного плана «Лига бизнеса», составляет 14,5%, то есть снижена на 4,5 п.п. на срок до 24 месяца включительно и на 5 п.п. на срок от 25 до 36 месяцев включительно по сравнению со стандартными условиями по кредиту «Доверие». 

Сбербанк: Комплексный подход к банковскому обслуживанию 

ОАО «Сбербанк России». Генеральная лицензия Банка России №1481 от 08.08.2012. Реклама
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ном портале для предпринимате-
лей «Деловая среда». В будущем ко-
личество таких преференций в рам-
ках тарифного плана будет только 
увеличиваться. 

Но и это еще не все приятные 
опции продукта «Лига бизнеса». 
Доступ к интернет-банку «Сбер-
банк Бизнес ОнЛ@йн» позволяет в 
реальном времени и удобном ме-
сте отслеживать счета и получать 
информацию о ближайших плате-
жах. Несмотря на свое недавнее по-
явление, – сервис был запущен в 
2010 году, – уже сегодня для многих 
предпринимателей он успел стать 
незаменимым инструментом веде-
ния бизнеса и контроля над счета-
ми. «Лига бизнеса» – это еще одна 
возможность стать пользователем 
«Сбербанк Бизнес ОнЛ@йн». 

В результате подключение к но-
вому тарифному плану Сбербан-
ка поможет предпринимателю не 
только снизить издержки на бан-
ковское обслуживание, получить 
кредитные средства на привлека-
тельных условиях, но и освободит 
дополнительное время на развитие 
бизнеса. «Лига бизнеса» – одно из 
тех новшеств, которые благодаря 
долгосрочному партнерству с бан-
ком делают жизнь малого предпри-
нимательства удобнее и позволя-
ют сосредоточиться на других важ-
ных вещах.

Тарифный план «Лига бизнеса» 
действует для субъектов малого 
бизнеса организационно-правовой 
формы «ИП» и «ООО» с годовой вы-
ручкой не более 60 млн рублей при 
условии наличия у клиента действу-
ющего положительного решения по 
кредиту «Доверие» или ссудной за-
долженности по кредиту «Доверие», 
оформленному в рамках тарифно-
го плана «Лига бизнеса». Предло-
жение действительно до 01.05.2014 
года. Существует территориальное 
ограничение по выдаче тарифного 
плана «Лига бизнеса». 

С подробными условиями 

тарифного плана «Лига бизнеса», 

а также кредита «Доверие» вы 

можете ознакомиться в отде-

лениях ОАО «Сбербанк Рос-

сии», обслуживающих юриди-

ческих лиц и индивидуальных 

предпринимателей, 

на сайте www.sberbank.ru 

или по тел. 8 800 555 55 30.

Позиция: Претендент на АТФ помогает гасить долги по зарплате

реклама

Счет 2:0 в пользу «Вирмы»?
Компания «Вирма», предложившая наибольшую сумму 
за 100% акций ОАО «Архангельский траловый флот», 
предоставила предприятию финансовую помощь – на 
своевременную выплату заработной платы. Второй 
претендент – ЗАО  «Интрарос» – также активно интересуется 
делами АТФ. Ожидается, что имя покупателя будет объявлено 
Правительством РФ до 13 декабря. Руководство ОАО «АТФ» 
в лице первого заместителя генерального директора 
Андрея ОРЛОВА впервые после аукциона согласилось 
прокомментировать его итоги. 

– Андрей Константинович, что вы 
скажете о результатах конкурса?

– Нас оценили дороже первона-
чальной суммы на 20% (стартовая 
цена актива составляла 1,83 млрд ру-
блей. – Прим. ред.). Признательны 
обоим участникам, которые выдержа-
ли  долгий путь приватизации Архан-
гельского тралового флота длиной в 
два года. На текущий момент Газпром-
банк завершил прием окончательных 
оферт. Предложение ООО «Вирма» 
(Северо-Западный рыбопромышлен-
ный консорциум (СЗРК) – 2,2 млрд ру-
блей, ЗАО «Интрарос» (структура кор-
порации «Русское море ») – 2,117 млрд 
рублей. 

– Какие шаги делают потенци-

альные покупатели?

– Мы находимся в диалоге и с руко-
водством СЗРК, и с руководством ГК 
«Русское море». Общаясь, мы раскры-
ваем положение дел с промыслом, си-
туацию с погашением задолженности 
и, конечно, планы по расстановке фло-
та в первом квартале 2014 года. Поку-
патели значительно лучше понимают 
зависимость ситуации на предприя-
тии от промысловой обстановки и дей-
ствий конкурентов, чем действующий 
совет директоров, им нужно знать, чем 
дышит флот сегодня – это ценнее от-
четов о прожитых периодах. Особен-
но учитывая возможный молниенос-
ный график смены собственника и по-
нимая, что производственный процесс 
нельзя остановить. 

– Как вы реагируете на проявля-

емый интерес?

– Для любого человека важно знать, 
что он будет делать завтра. Общение 
позволяет понять ожидания и жела-
ния потенциальных покупателей. На-
правление вопросов формирует у нас 
уверенность – обе компании нацелены 
на сохранение и развитие предприя-
тия. Яркий пример: учитывая высокую 
долговую нагрузку АТФ, ООО «Вирма» 
предложило финансовую поддержку 

– с условием, что все предоставлен-
ные средства пойдут на своевремен-
ную выплату заработной платы работ-
никам флота. 

Мы приняли предложение, полу-
чили деньги и на этой неделе произ-
вели выплаты персоналу более чем на 
30 млн рублей. Обстановка стала ме-
нее нервозной, нет больше почвы для 
спекуляций на неопределенности си-
туации.

– И все же, когда станет известно 

имя нового владельца АТФ?

– Все зависит от решения прави-
тельства. Сделка должна быть закры-
та до конца года. По крайне мере, мы 
очень этого ждем.

Беседовала Нина ЗЕЛЕНИНА
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Финансы

«Если налоговые органы 
выявят занижение налого-
облагаемой базы со сторо-
ны продавца, то ему будут 
начислены дополнитель-
ные платежи, пени и штра-
фы, – отмечает управля-

ющий партнер юридиче-

ской компании «Гудков, 

Корельский, Смолярж» 

Денис ГУДКОВ. – Если же 
объем неоплаченных нало-
гов превысит установленный 
предел, то действия участ-
ников сделки могут быть 
квалифицированы как укло-
нение от уплаты налогов, за 
что предусмотрена уголов-
ная ответственность. Кстати, 
на скамье подсудимых мо-
жет оказаться и покупатель».

Большинство предпри-
нимателей не учитывают 
при совершении сделки ри-
ски неплатежеспособности 
и банкротства продавца. 
При сокрытии большей ча-
сти передаваемых денежных 
средств за рамками дого-
вора купли-продажи, сдел-
ка может быть признана не-
действительной. Судебная 
практика показывает: в та-
ком случае арбитражный суд 
назначает экспертизу по ры-
ночной оценке объекта про-
дажи. Выбор эксперта-оцен-
щика непредсказуем. Все 
чаще судьи самостоятель-
но выбирают специалиста, 
не принимая кандидатуры 
от участников процесса.

Прогнозировать резуль-
таты оценки, по словам Де-
ниса Гудкова, достаточно 
сложно. Оценщики могут от-
казаться от применения од-
ного из подходов (доходного, 
сравнительного или затрат-
ного) или необоснованно их 
применить. Проблемы воз-

никают и с учетом НДС в со-
ставе рыночной стоимости. 
Непредсказуемые действия 
оценщиков приводят к тому, 
что судебная оценка может 
показать стоимость объекта 
продажи значительно выше 
фактической рыночной.

«Например, в одном из 
арбитражных дел оцени-

вался объект, находящий-
ся на пустыре окраины Ар-
хангельска, – рассказыва-
ет Денис Гудков. – Эксперт 
воспользовался только за-
тратным подходом, учиты-
вающим стоимость строи-
тельства объекта, и отка-
зался сравнить стоимость 
недвижимости с объекта-
ми в аналогичных районах 
города. В результате стои-
мость актива приблизилась 
к цене недвижимости в цен-
тре города. С большим тру-
дом юристам нашей компа-
нии удалось добиться на-
значения повторной судеб-
ной экспертизы и получить 

объективную оценку рыноч-
ной стоимости объекта».

Итогом таких дел, как 
правило, становится призна-
ние арбитражным судом до-
говоров купли-продажи не-
движимости недействитель-
ными. Покупателя обязуют в 
соответствии с судебным ак-
том возвратить приобретен-

ное имущество в конкурсную 
массу продавца-банкрота. 
Если же имущество отсут-
ствует, с него взыскивается 
рыночная стоимость объек-
та, определенная в ходе су-
дебной экспертизы, за выче-
том той суммы, которая была 
показана сторонами в дого-
воре купли-продажи.

Конечно, многие покупа-
тели пытаются себя обезо-
пасить, получая от продав-
ца расписку о том, что скры-
тую часть стоимости имуще-
ства он получил наличными. 
Некоторые оформляют до-
полнительные соглашения 
к договору купли-продажи, 

в которых показывают ре-
альную цену приобретае-
мого имущества. Такие бу-
маги кладут в сейф, а если 
возникают проблемы со 
сделкой, покупатель пред-
ставляет их в суд для обо-
снования того, что реаль-
ная стоимость имущества 
была определена с учетом 
дополнительных соглаше-
ний и расчеты были произ-
ведены в полном объеме.

Но и здесь есть подвод-
ные камни. Наличие распи-
ски или квитанции к при-
ходному кассовому орде-
ру недостаточно для под-
тверждения факта налич-
ной оплаты. Суд исследует 
бухгалтерскую и налоговую 
отчетность, как покупателя, 
так и продавца. В большин-
стве случаев покупатель не 
может подтвердить свои до-
ходы, позволяющие распо-
лагать соответствующей де-
нежной суммой наличными, 
а продавец не может под-
твердить отражение полу-
ченных денежных средств в 
своей отчетности. Как итог, 
суды не признают факт на-
личных расчетов и взыски-
вают данную сумму с поку-
пателя в пользу продавца-
банкрота.

«При заключении дого-
воров купли-продажи нуж-
но обязательно проверять 
финансовое состояние про-
давца, наличие судебных 
претензий к нему со сто-
роны кредиторов, наличие 
возбужденного в отношении 
продавца дела о несостоя-
тельности (банкротстве). Ре-
комендую также произве-
сти рыночную оценку иму-
щества на дату соверше-
ния сделки, чтобы в после-
дующем использовать это 
как доказательство приоб-
ретения имущества по ры-
ночной стоимости», – гово-
рит Денис Гудков.

Юристы советуют: если 
вы согласились провести 
частичную оплату наличны-
ми денежными средствами, 
то подготовьте необходи-
мые доказательства вашей 
платежеспособности. От-
разите необходимый раз-
мер доходов в налоговом и 
бухгалтерском учете и от-
четности, проверьте остат-
ки денежных средств на 
счетах на дату совершения 
сделки, оцените стоимость 
имеющегося у вас имуще-
ства. В одном из споров по-
купатель представил в каче-
стве доказательства ориги-
нал сберегательной книжки: 
за два года до совершения 
сделки он снимал со своего 
счета необходимую сумму 
наличных денежных средств. 
Настаивайте на том, чтобы 
полученные денежные сред-
ства были учтены продав-
цом в его налоговой и бух-
галтерской отчетности.

Если же вы не предпри-
няли необходимых мер пре-
досторожности и согласи-
лись на сделку, то будьте го-
товы к риску. Здесь мы реко-
мендуем только одно: обра-
щайтесь в юридическую ком-
панию, специализирующую-
ся на судебных спорах в об-
ласти банкротства. При пра-
вильной стратегии защиты в 
суде добиться положитель-
ного результата возможно.

Эксперт: Как избежать проблем с налоговой при наличных расчётах

Покупатель рискует вдвойне
Многие 
предприниматели 
сталкиваются 
с ситуацией, 
когда продавец 
предлагает 
рассчитаться 
за приобретение 
активов: 
недвижимости, 
оборудования, 
доли в компании – 
«серым» способом. 
В договоре 
указывается 
заниженная 
цена, а остальная 
часть суммы 
передается 
наличными и нигде 
не отражается. 
Казалось бы, 
все в плюсе: 
продавец экономит 
на налогах, 
а покупатель 
не переплачивает 
за активы. 
Но такая невинная 
на первый взгляд 
схема может 
обернуться
 потерей денег 
и даже уголовной 
ответственностью.

Соответствующую практику в юридической 

компании «Гудков, Корельский, Смолярж» 

возглавляет управляющий партнер Денис Гудков. 

Сайт компании: gks-lf.com.

Реклама

Большинство предпринимателей 
не учитывают при совершении сделки 
риски неплатежеспособности 
и банкротства продавца. При сокрытии 
большей части передаваемых денежных 
средств за рамками договора купли-
продажи, сделка может быть признана 
недействительной. Суд обяжет 
возвратить приобретенное имущество 
в конкурсную массу продавца-банкрота.

КОНТЕКСТ:

Стоп-кадр

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ

  КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР
  ЗАМ. ШЕФ-ПОВАРА
  МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск)
  МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами 
  МЕНЕДЖЕР (через обучение)
  СМЕТЧИК 
  ИНЖЕНЕР-СТРОИТЕЛЬ 
  ТОВАРОВЕД 
  ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ
  СЕКРЕТАРЬ
  ПРОДАВЕЦ-КОНСУЛЬТАНТ 

(предметы интерьера)
  ПРОДАВЕЦ (кулинария)
  ЮРИСТ в строительную компанию
  АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР (судоремонт)
  ФАРМАЦЕВТ
  ПРОРАБ
  СПЕЦИАЛИСТ по ЭЛЕКТРОНИКЕ
  ПРОГРАММИСТ
  ЛИЧНЫЙ АССИСТЕНТ РУКОВОДИТЕЛЯ
  УЧЕНИК к специалисту-эксперту
  ПАРИКМАХЕР
  КОНДИТЕР
  МЕДИЦИНСКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ
  ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИК
  ОТДЕЛОЧНИК (судостроение)
  МЕНЕДЖЕР ПО ТУРИЗМУ (с опытом)

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

Акценты

 ■Мост в Шенкурском районе 
строят на деньги инвестора

Строительство объездного моста через реку Поча 

в МО «Федорогорское» планируется завершить в нача-

ле 2014 года. Инвестор – шенкурское лесозаготови-

тельное предприятие «Юмиж-лес». Вместе с асфаль-

тированием подъездных путей стоимость проекта со-

ставит порядка 11 млн рублей, из них 4,5 млн «Юмиж-

лес» вложит уже в 2013 году.

Старый мост через Почу был призван аварийным в 2012 
году. На нем ввели ограничение по весу и разрешили про-
езд транспорта с массой до 1,5 тонны, причем одну из двух 
полос пришлось закрыть, сообщает пресс-служба Прави-
тельства Архангельской области. По словам главы Шенкур-
ского района Сергея КОТЛОВА, строительство основного 
моста через Почу в планах «Архавтодора» намечено лишь 
на 2016 год, поэтому решено возвести временный объезд-
ной мост в рамках  частно-государственно партнерства.

 ■ Изъята партия игровых автоматов
Сотрудниками полиции УМВД России по городу Ар-

хангельску в павильоне на автобусной остановке на ул. 

Воскресенской изъята очередная партия игровых ап-

паратов. «Одноруких бандитов» отсюда только в 2013 

году выносят в пятый раз. 

В целом за 10 месяцев 2013 года полицейскими Архан-
гельской области изъято 934 единицы игрового оборудо-
вания, возбуждено 105 дел об административных право-
нарушениях по фактам незаконной организации и прове-
дения азартных игр, конфисковано 366 игровых аппаратов, 
сообщает пресс-служба УМВД по Архангельской области.

 ■ В регионе создадут два 
туристических центра

На эти цели из федерального бюджета выделяют 

110 млн рублей по программе развития внутренне-

го и въездного туризма в России, сообщили в пресс-

службе правительства области.

В рамках кластера «Каргополье» предполагается строи-
тельство туристского и гостиничного комплексов, сети кот-
теджей в общей сложности на 290 мест. Проект «Устьяны» – 
это, в первую очередь, круглогодичный центр активного от-
дыха. Планируется, что во время реализации проекта будут 
созданы 18 новых туристических объектов.
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Стиль жизни
Инициатива: «Подарочный» бюджет на соцпроекты

Благотворительность 
вместо сувениров
В преддверии Нового года бизнес 
тратит немалые средства 
на проведение корпоративов, 
сувенирную продукцию для клиентов 
и партнеров. Добрая традиция давно 
превратилась в формальность, 
презенты, как правило, выбираются 
в спешке и не отличаются оригинальностью. 
Компания «Беломорский лес» решила 
отступить от стереотипов и направить 
свой «подарочный» бюджет 
на благотворительные цели – 
оснастить подъемником Архангельский 
краеведческий музей.

«Я считаю правильным 
направить средства тем, кто 
действительно нуждается в 
поддержке, – отмечает ге-

неральный директор ООО 

«Беломорский лес» Анто-

нина ДРАЧЁВА. – Это будет 
еще одним шагом по созда-
нию в Архангельске безбарь-
ерной среды для людей с 
ограниченными возможно-
стями и тех, кому трудно под-
ниматься по лестнице. Пан-
дусами и лифтами оснащены 
далеко не все социально зна-
чимые объекты города, такие 
как больницы, аптеки, мага-
зины, а что и говорить о му-
зеях. С появлением подъем-
ника Архангельский краевед-
ческий музей станет доступ-
ным для каждого желающе-
го приобщиться к культурной 
жизни города».

В России 2014 год объяв-
лен Годом культуры, и, по сло-
вам директора Архангель-

ского краеведческого му-

зея Надежда ПОДОПЛЁ-

КИНОЙ, учреждению очень 
хочется обеспечить доступ к 
музейным экспонатам всем 
без исключения жителям Ар-
хангельска. 

«Основная часть экспо-
зиционно-выставочных пло-
щадей находится на втором 
этаже здания, и некоторым 
посетителям сложно под-
ниматься по лестнице, – го-
ворит Надежда Подоплеки-
на. – Волонтеры и наши со-
трудники в таких ситуаци-
ях всегда приходят на по-
мощь, но наличие подъем-
ника сделало бы посеще-
ние музея гораздо более 
комфортным».

Суть социальной акции 
«Благотворительность вме-
сто сувениров» проста: ком-
пании из средств, заложен-
ных в корпоративном бюд-
жете на новогодние и рож-
дественские подарки для 
сотрудников и клиентов, вы-
деляют определенную сум-
му для финансирования со-
циально значимых проектов. 
Отказаться от сувениров пол-
ностью или частично – пред-
приниматели решают сами. 

«Одним из первых в 2005 
году свой «подарочный» бюд-
жет направило на благотво-
рительность российское под-
разделение крупной меж-
дународной консалтинго-
вой и аудиторской компании 
Pricewaterhouse&Coopers, – 
рассказывает координатор 

акции в нашем регионе 

директор Архангельского 

центра социальных техно-

логий «Гарант» Марина МИ-

ХАЙЛОВА. – Идею подхвати-
ли другие бизнес-структуры, 
такие как «Тройка Диалог», 
Группа «Интерфакс», иссле-
довательская компания «Ком-

кон», «Ренова», «МДМ-Банк», 
«КомпьюЛинк», инвестици-
онная группа «КапиталЪ». На 
сегодняшний день к инициа-
тиве присоединились более 
400 компаний в различных 
областях России, которые за 
несколько лет направили на 
благотворительность более 
300 млн рублей».

«Беломорский лес» пред-
лагает расширить эту иници-
ативу и направить на благо-
творительность не только 
«сувенирные» бюджеты ком-
паний, но и средства, кото-
рые расходуются на прове-
дение новогодних корпора-
тивных вечеринок.

«Я не призываю полно-
стью отказаться от праздни-
ков. Для многих организаций 
корпоративные вечеринки – 
один из действенных инстру-
ментов сплочения коллекти-
ва. Но провести их можно не-
сколько скромнее, а сэконом-
ленным средствам найти луч-
шее применение», – считает 
Антонина Драчева.

Компания – участник про-
граммы «Благотворитель-
ность вместо сувениров и 
корпоративов» может само-
стоятельно определить, на 
какие цели и кому оказать по-
мощь, или присоединиться к 
организаторам акции и на-
править благотворительное 
пожертвование на одну из 
предложенных в программе 
целей. 

«Специалисты центра 
«Гарант» прекрасно знакомы 
с социальной сферой реги-
она, и лично у меня нет ни-
каких сомнений, что деньги 
идут именно в организации, 
больше всего нуждающиеся 
в помощи, – говорит Антони-
на Драчева. – Компания-ме-
ценат при этом получает пол-
ный отчет о расходовании 
средств и может быть уве-
рена, что деньги направлены 
именно туда, куда и было ре-
шено их израсходовать».

«Беломорский лес» при-
глашает предпринимателей 
Архангельска последовать 
его примеру и сделать выбор 
в пользу благотворительно-
сти. Если в этом году ново-
годний бюджет уже сплани-
рован, есть прекрасный по-
вод задуматься, куда напра-
вить эти средства в следую-
щем году. Наверняка добрые 
дела партнеры по бизнесу 
оценят гораздо больше, чем 
банальный сувенир. 

Компании для участия 
в благотворительной про-
грамме достаточно напра-
вить официальное письмо 
о своем желании присоеди-
ниться к акции на электрон-
ный адрес garant@ngo-garant.
ru и сообщить контактную 
информацию. Все подроб-
ности можно найти на сайте 
www.dobro-da.ru. Здесь так-
же каждый желающий может 
сделать благотворительное 
пожертвование с помощью 
банковской карты.

«Не призываю 
бизнес полностью 
отказаться от 
новогодних 
подарков и 
проведения 
корпоративных 
вечеринок. Но их 
можно сделать 
несколько скромнее, 
а сэкономленным 
средствам найти 
лучшее применение. 
Наверняка добрые 
дела партнеры по 
бизнесу оценят 
гораздо больше, чем 
банальный сувенир». 

Антонина 
ДРАЧЁВА, 
генеральный 
директор ООО 
«Беломорский лес»:

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Идея: Как улучшить городскую среду?

Креативный   Многим из нас 
представляется, 
что сделать город 
комфортным для 
проживания – 
обязанность 
властей. Вроде бы 
верно: без участия 
власти многие 
инициативы 
попросту 
неосуществимы. 
Но еще более 
безнадежны 
подобные 
проекты без 
активных горожан, 
которые будут 
создавать и 
продвигать идеи 
по улучшению 
городской среды 
в жизнь.

Так, четыре года назад 
урбанист Святослав МУ-

РУНОВ задумал заняться 
развитием города Пензы и 
сделал ставку не на власть 
и бизнес, а на городские со-
общества. Небольшие объе-
динения людей существуют 
в любом городе. Например, 
сообщество «зеленых», фо-
тографов или велосипеди-
стов. «Проблема лишь в том, 
что они разрозненны. Мы ре-
шили объединить сообще-
ства и вовлечь в управление 
городом», – поделился соб-
ственным опытом на проед-
шем в Архангельске форуме 
«Городские пространства. 
Поиск новых смыслов и зна-
чений» Святослав Мурунов. 

После создания сети со-
обществ, Пенза зажила по-
новому. Начали проводиться 
акции по уборке города и со-
временные фестивали. «Ког-
да каждое сообщество живет 
по отдельности, оно не пред-

ставляет интереса для вла-
сти и бизнеса. Но стоит поя-
виться сети, и наши инициа-
тивы замечают и поддержи-
вают», – отметил Святослав. 

Диалог власти и обще-
ства по улучшению город-
ской среды можно прове-
сти и через Интернет, это 
успешно осуществляет он-
лайн-платформа «Йополис» 

– некий аналог социальной 
сети. «Мы помогаем инициа-
тивным горожанам находить 
друг друга, сливаться похо-
жим проектам, делать запро-
сы в органы власти, находить 
деньги на реализацию идей», 

– рассказывает заместитель 

генерального директора 

«Йополиса» по маркетин-

говым коммуникациям и 

продукту Алена МАКОВА. 
Многие города уже ак-

тивно используют платфор-
му. Например, с помощью 
«Йополиса» на набережной 
Владивостока появился от-
крытый кинотеатр, где се-
годня не только транслиру-
ют фильмы, но и читают лек-
ции. А в Кировской области 

прошло голосование за проек-
ты благоустройства мест мас-
сового отдыха, участие в кото-
ром приняли 34 тысячи жителей 
региона. Десять проектов, полу-
чившие наибольшее количество 
голосов, будут профинансиро-
ваны и воплощены в жизнь. К со-
жалению, Архангельск на «Йопо-
лисе» почти не представлен.

Сделать жизнь в городе бо-
лее интересной под силу и твор-
ческому бизнесу, который наце-
лен не просто на зарабатыва-
ние денег, но и на улучшение го-
родской среды. Один из удачных 
проектов в этой сфере – москов-
ский дизайн-завод «Флакон». В 
2009 году полуразрушенный 
Хрустальный завод им. М. И. 
Калинина площадью 21 тысяча 
квадратных метров обрел новую 
жизнь, теперь это творческий 
кластер людей, деятельность ко-
торых – креатив и дизайн.

Инициатором кардинальных 
изменений на заводе стал сам 
владелец. «Нашим уникальным 
предложением для клиентов 
было то, что они могут прийти на 
«Флакон» и устроить простран-
ство «под себя». Кто-то построил 

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Туризм: В Норенской откроют Дом-музей Бродского

Место вдохновения
Министерство культуры РФ 
выделило 5 млн рублей на 
создание музейно-выставочного 
пространства «Иосиф Бродский в 
Норенской» в Коношском районе. 
Там поэт провел полтора года 
ссылки. Норенская дала Иосифу 
Бродскому не только силы 
выжить во время гонений, но и 
вдохновила на творчество.

Музей будет создан в доме Пестеревых, 
в котором поэт жил большую часть своей 
ссылки. В прошлом году дом удалось выку-
пить у хозяев, ведется сбор средств на его 
реставрацию. Как сообщает пресс-служба 
Правительства Архангельской области, ос-
нову для экспозиции будущего музея соста-
вят архивные документы, фотографии, вос-
поминания, этнографические материалы, 
музыка, фильмы, книги того времени. Это 
будет современное музейно-выставочное 
пространство, состоящее из электронного 
контента, в том числе ЗD-модели дома Пе-
стеревых, электронного музейного фонда 
и постоянной экспозиции.

Напомним, что Иосиф Бродский был со-
слан в деревню Норенская Коношского рай-
она по приговору суда. Вынужденная ссыл-
ка, которая длилась с марта 1964-го по сен-

тябрь 1965 года, стала важной вехой в его 
биографии и творчестве. Северный период, 
как справедливо утверждают литературо-
веды и критики, оказал большое влияние на 
все творчество будущего лауреата Нобелев-
ской премии. Здесь он плодотворно работал, 
занимался самообразованием. Именно на 
коношской земле, в районной газете «При-
зыв» (ныне «Коношский курьер»), впервые 
были опубликованы «взрослые» стихи Брод-
ского «Осеннее» и «Тракторы на рассвете».

Живя в Норенской, Бродский тосковал 
по дому, мучился неопределенностью сво-
его положения, однако спустя годы он с бла-
годарностью вспоминал простых и сердеч-
ных людей, северную природу.

«Один из лучших периодов в моей жиз-
ни. Бывали и не хуже. Но лучше, пожалуй, не 
было», – писал о своей жизни на Севере Ио-
сиф Александрович. 

В 2004 году центральной районной би-
блиотеке, единственной в мире, присвоено 
имя И. А. Бродского. В 2009-м в Коноше про-
шла международная конференция «Ссылка 
в Норенскую в жизни и творчестве Иосифа 
Бродского». В 2011 и 2012 годах в день рож-
дения поэта в Коноше состоялись литера-
турные фестивали его имени. Разработа-
на и действует экскурсионная программа 
«По дороге к Бродскому»: туристы посеща-
ют все места в Коноше и Норенской, свя-
занные с поэтом.
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Стиль жизни
Ситуация

 ■ Архангельск атаковали грызуны
В областном центре стремительно растет количе-

ство крыс. Если за прошлый год в Роспотребнадзор по-
ступило 23 обращения, то в этом их уже 113. Особенно 
критическая ситуация в центре и привокзальном райо-
не. В марте 2014 года городские власти намерены про-
вести одновременную дератизацию всего жилого фон-
да Архангельска. 

По словам руководителя Управления федеральной служ-
бы по надзору в сфере защиты прав потребителей и благопо-
лучия человека в Архангельской области Романа БУЗИНОВА, 
управляющие компании и ТСЖ проводят дератизацию, но кры-
сы вновь возвращаются. Все потому, что борьба ведется на 
уровне отдельных домов, а не целого города. Когда в доме на-
чинают травить крыс, они мигрируют в соседние здания. Бла-
гополучно пережив опасный период, грызуны возвращаются 
в родное жилище, продолжая размножаться. 

В качестве выхода из сложившейся ситуации департа-
мент городского хозяйства мэрии Архангельска предлага-
ет перенять опыт северного соседа – Санкт-Петербурга, где 
организуют сплошную одновременную дератизацию вес-
ной и осенью по графику всех жилых домов и торговых цен-
тров, сообщает пресс-служба мэрии. По плану дератизаци-
онные работы в Архангельске проведут в марте следующего 
года. Деньги на очистку города от крыс, а это более двух млн 
рублей, выделят из бюджета. Присоединиться к акции пригла-
шают также собственников коммерческих объектов. 

«Безусловно, организованная совместная дератизация 
принесет больше пользы в борьбе с крысами, чем разовые 
мероприятия, – отмечает директор управляющей ком-
пании ООО «Октябрьский» Дмитрий ОРЛОВСКИЙ. – Но, 
к сожалению, яды, применяемые в Архангельске для травли 
крыс, уже не так эффективны. Грызуны попросту выработа-
ли к ним иммунитет. Самый действенный способ – отказать-
ся от мусорокамер в доме».

Деловой гороскоп: 2 – 8 декабря

ОВЕН. Сомнения 
одолевают вас отно-
сительно того, каким 

образом действовать даль-
ше. Рискованные шаги спо-
собны привести к крупным 
убыткам, а медлительность 
не позволит добиться жела-
емого успеха. В этих услови-
ях следует придерживаться 
предельно прагматического 
подхода и действовать, ис-
ходя из создающихся обсто-
ятельств, без спешки, но и 
не запаздывая.

ТЕЛЕЦ. Вам сле-
дует прислушивать-
ся к мнению своих 

партнеров в ближайшие дни. 
Впереди бизнес поджидают 
сложные времена, и принять 
во внимание точку зрения 
деловых людей полезно. Од-
нако при этом необходимо 
действовать, исходя из соб-
ственных представлений о 

том, каким образом будут 
развиваться в будущем со-
бытия и бизнес.

БЛИЗНЕЦЫ. У вас 
предстоящая неде-
ля обещает быть на-

сыщенной на события. В ее 
начале ваше финансовое 
положение может улучшить-
ся. Если вы правильно 
вложите деньги, то вам 
уд а с т с я  п р и у м н о ж и т ь 
свое состояние. Однако 
это может вызвать за-
висть у ваших коллег, так что 
аккуратней делитесь своей 
радостью с окружающими. 

РАК. На работе у 
вас не все ладится. 
Начальство особен-

но строго с вами и замечает 
каждую вашу ошибку. Но 
вам на помощь придут со-
служивцы, которые помогут 
реализовать задуманные 
планы. Выходные стоит 

провести в кругу семьи, 
забыв о неу ря диц а х в 
офисе.

ЛЕВ. Вам на буду-
щей неделе не стоит 
заключать важные 

договоры и совершать круп-
ные финансовые сделки. Вы 
можете крупно прогореть. 
Будьте внимательны на ра-
боте и старайтесь не совер-
шать ошибок, которые не 
пройдут незаметно. Среди 
коллег у вас появились серь-
езные конкуренты, которые 
мог у т помешать вашей 
работе

ДЕВА. Ничего про-
стого ожидать вам в 
ближайшие дни не 

приходится. Обязательно 
проверяйте дважды все, что 
сделали, прежде чем ре-
зультаты вашей работы нач-
нет оценивать кто-то другой. 
Продвижению к цели будут 
мешать самые различные 
препятствия, и даже те, кто 
раньше помога л вам в 
делах, могут вдруг не выра-
зить понимания в самых 
п р о с т ы х  в о п р о с а х  и 
ситуациях.

ВЕСЫ. Работа в 
команде покажет 
вам пределы соб-

ственных возможностей. С 
другой стороны, предста-
вится случай оценить преи-
мущества, которые откры-
вает объединение усилий и 
потенциалов. Достижение 
результата обернется обо-
юдной выгодой и сторицей 
воздастся в материальном 
плане. Внимательно изучай-
те ситуацию, чтобы накопить 
столь бесценный опыт. 

СКОРПИОН. От 
вас на предстоящей 
неделе могут потре-

боваться педагогические 
навыки, чтобы передать на-
копленный опыт молодым 
специалистам. Эта допол-
нительная нагрузка будет 
вознаграждена вашим на-
чальством, кроме того, в 
процессе подготовки кад-
ров вы и сами сможете уз-
нать что-то новое.

СТРЕЛЕЦ. Энер-
гия Луны придаст 
вам сил, так необхо-

димых для успешного реше-
ния текущих задач. Однако 

не пытайтесь разобраться 
со всеми проблемами за 
один раз. Вспомните посло-
вицу про «терпение и труд», 
проявите выдержку, и тогда 
способ решения важной за-
дачи откроется сам собой.

КОЗЕРОГ. Вам не-
обходимо строго 
расставить по по-

рядку свои приоритеты, что-
бы добиться последова-
тельного выполнения стоя-
щих перед вами целей. Сле-
дует направить ресурсы на 
выполнение неотложных за-
дач и стратегически сплани-
ровать перспек тивные 
проекты.

ВОДОЛЕЙ. Вам 
придется кстати по-
мощь друзей и кол-

лег. Не стесняйтесь попро-
сить их о содействии, они 
охотно придут к вам на по-
мощь, поскольку знают, что 
вы ответите им тем же, ког-
да им это понадобится. 
Успокаивающее влияние, ко-
торое будет оказывать на вас 
Луна, сгладит возникающие 
конфликты – ночное све-
тило поможет держать се-
бя в руках в стрессовых 
ситуациях.

РЫБЫ. Вам на бу-
дущей неделе ока-
жется под силу во-

плотить в жизнь самые да-
леко идущие амбиции. Что-
бы добиться успеха, необхо-
димо сконцентрировать все 
свои интеллектуальные и 
моральные силы для выра-
ботки успешной стратегии и 
при этом не забывать про 
отдых и правильный рас-
порядок дня, которые по-
могут вам сохранить себя 
в форме физически и психо-
логически.

ИТАР-ТАСС

 бизнес: игра стоит свеч?

бассейн, кто-то мансарду. Кро-
ме того, у нас есть две площадки 
для проведения массовых ме-
роприятий, которые мы сдаем в 
аренду», – поделилась опытом 
одна из создателей дизайн-

завода Анна МАНЮК.
На сегодняшний день пло-

щади в комплексе арендуют око-
ло ста организаций, что прино-
сит владельцу доход в 200 млн 
рублей ежегодно. Самое удиви-
тельное, что «Флакон» стал эпи-
центром культурной жизни, и в 
2011 году журнал Forbes назвал 
его одним из проектов, изме-
нивших облик Москвы к лучшему.

Однако в бочке меда есть и 
своя ложка дегтя: не всегда кре-
ативный бизнес приносит боль-
шие доходы, и порой он стано-
вится проблемой. Свое высту-
пление одна из создателей 

креативного пространства 

«Аптека Бартминского» и ре-

сторана «Sister’s Bar» в Перми 

Алевтина ТЮТИКОВА начала 
с предупреждения: «Подумай-
те, может быть, лучше работать 
в офисе и получать 15-20 тысяч 
рублей, чем взваливать на свою 

голову целую кипу проблем 
с бизнесом».

Второй этаж аптеки XIX 
века в центре Перми до-
стался предпринимателям 
весьма удачно: приемлемая 
аренда для здания в цен-
тре города, да и сама апте-
ка подходит по антуражу для 
творческого бизнеса. Сейчас 
в креативном пространстве 
«Аптека Бартминского» жи-
вет четыре творческих про-
екта. Пермяки любят посе-
щать ее, ведь там можно 
оставить детей на развива-
ющие занятия, а самому за-
глянуть в независимый книж-
ный магазин или купить ори-
гинальную одежду и предме-
ты декора, посидеть в ресто-
ране, где подаются необыч-
ные блюда и напитки из на-
туральных продуктов. 

На первых порах у биз-
несменов все шло хорошо, 
но после «жаркого» лета на-
ступил быстрый спад. Мас-
ла в огонь подливает и соб-
ственник, который перева-
лил на арендаторов все за-
боты по ремонту и рестав-

рации здания и находя-
щихся в нем архитектурных 
памятников.«Мы установили 
срок в два года. Если за это 
время дела не пойдут на лад, 
то закроемся», – подытожи-
ла Алевтина Тютикова.

Наш город, увы, пока не 
может похвастаться подоб-
ными инициативами, как в 
Пензе, Кирове и Перми, од-
нако уже к январю Центр 
поддержки творческих инду-
стрий «Футурист» планирует 
запустить проект «Архиваж-
но» – онлайн-площадку, на 
которой жители смогут пу-
бликовать предложения по 
улучшению городской сре-
ды Архангельска. Например, 
высадить кленовую рощу на 
пустыре, сделать из здания 
заброшенного завода музей 
современного искусства или 
поставить светофор на опас-
ном участке дороги. 

«Горожанин на карте от-
мечает любой объект, кото-
рый, по его мнению, требует 
каких-то изменений или улуч-
шений, идея получает поряд-
ковый номер. Другие люди за 
эту идею могут голосовать, 
таким образом, лучшие про-
екты начинают конкурировать 
между собой за внимание ау-
дитории, власти и бизнеса», 

– пояснил механизм работы 
площадки директор «Футу-

риста» Василий ЛАРИОНОВ. 
Все идеи будут группировать-
ся и отправляться в соответ-
ствующие органы власти, а 
«Футурист» обещает отсле-
живать их реализацию. Кро-
ме того, к воплощению заду-
мок будут привлекать не толь-
ко власть, но и НКО, бизнес и 
обычных горожан.

«Мы не хотим, чтобы наш 
портал превращался в пор-
тал ЖКХ, где люди говорят о 
каких-то вещах, которые яв-
ляются насущными, но ни-
как не влияют на изменение 
городской жизни. Течет тру-

ба, ямы на дорогах – это не 
про «Архиважно». Наш про-
ект про оптимизм, про из-
менения городской жизни в 
лучшую сторону», – уточнил 
Василий. Если он будет инте-
ресен жителям, то подобные 
онлайн-площадки появятся 
и в других городах области.

Еще одно интересное 
предложение «Футуриста» 

– улучшение уже запланиро-
ванных и не согласованных 
с жителями объектов, торго-
вых центров или жилых ком-
плексов. «Мы обычно неожи-
данно узнаем, что, допустим, 
на месте какого-то скве-
ра или на набережной поя-
вится торговый центр. Воз-
можно, эту ситуацию мы из-
менить не сможем, но стоит 
попробовать сделать ее чуть 
лучше. На сайте мы внедрим 
опцию, когда компания мог-
ла бы обсудить с горожана-
ми, как сделать, чтобы этот 
торговый центр или жилой 
комплекс был им по душе», – 
поделился задуманным Ва-
силий Ларионов. 

Люди смогут предло-
жить высадить около ком-
плекса деревья, разбить 
парк или покрасить стены 
в яркий цвет. В итоге инве-
стор будет находиться в вы-
годном положении, посколь-
ку у него получится проект, 
который он согласовал с го-
рожанами. А жители получат 
возможность хоть немного, 
но влиять на строительство 
подобных объектов.

В качестве креативных 
пространств, где могут про-
водиться мероприятия или 
разместиться творческий 
бизнес, «Футурист» предла-
гает рассмотреть пять объ-
ектов: музейный дворик на 
Поморской, Дом молодежи, 
достраивающаяся универ-
ситетская библиотека САФУ, 
лечебница П. А. Дмитриев-
ского и соляные склады Го-
стиных дворов.
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